



## **EXTRACTOS DE UN INFORME DEL EINSATZGRUPPE A, DE LOS PAISES BALTICOS, 1941**

*Documento secreto del Reich.*

### *Einsatzgruppe A*

Informe hasta el 15 de octubre de 1941.

(...) II. Limpieza [de los judíos] y afianzamiento de la zona de operación.

1) Incitación a Aktionen de auto-limpieza \*.

Dado que la población de los Países Bálticos ha sufrido muy duramente bajo el bolchevismo y los judíos cuando estos países se incorporaron a la U.R.S.S., era de esperarse que tras liberarse de esta dominación extranjera, ellos mismos eliminaran en una amplia medida a aquéllos de entre los enemigos que se quedarán atrás después de la retirada del Ejército Rojo.

Fue tarea de la Policía de Seguridad poner en marcha estos movimientos de auto-limpieza, y dirigirlos hacia los canales adecuados para que el objetivo de esta limpieza se cumpliera lo más rápidamente posible. No fue menos importante establecer como hechos irrefutables y demostrables para el futuro, que aquélla población tolerada fue la que por iniciativa propia tomó las medidas más severas contra los enemigos bolcheviques y judíos, sin que ninguna instrucción alemana resultara manifiesta.

En Lituania se cumplió esto por primera vez, activando a los partisanos\*\* de Kovno. Sorprendentemente, al comienzo, allí no resultó fácil poner en marcha ningún pogrom anti-judío a gran escala. El jefe del grupo de los partisanos, Klimatis, a quien nos hemos referido

anteriormente, fue el primero en ser reclutado para este propósito. Consiguió fomentar un pogrom, sirviéndose de las instrucciones dadas por un pequeño destacamento de vanguardia que operaba en Kovno, y actuando de modo que los testigos ajenos no tuvieran la posibilidad de observar ninguna orden o instrucción alemana. Durante la noche del 25 al 26 de junio, en el curso del primer pogrom, los partisanos lituanos eliminaron a más de 1.500 judíos, prendieron fuego a varias sinagogas o las destruyeron por otros medios, e incendiaron una zona que comprendía unas sesenta casas ocupadas por judíos. Durante las noches que siguieron, 2.300 judíos fueron eliminados de la misma manera. En otros lugares de Lituania, Aktionen similares siguieron el ejemplo dado por Kovno, pero en una escala más reducida, e incluyeron a algunos comunistas que se habían quedado en el lugar.

Estas Aktionen de auto-limpieza fueron llevadas a cabo sin dificultad, pues las autoridades de la Wehrmacht, a las que habíamos puesto al corriente, manifestaron comprensión por este procedimiento. Al mismo tiempo, resultó obvio que sólo los primeros días de la ocupación ofrecerían esta oportunidad de realizar pogroms. Después del desarme de los partisanos, las Aktionen de auto-limpieza cesaron forzosamente.

En Letonia, la incitación a Aktionen y pogroms similares resultó ser considerablemente más difícil. La razón principal era que los soviéticos habían matado o deportado a todos los dirigentes nacionales, y en particular a los de Riga. Por medio de incitaciones apropiadas dirigidas a la policía auxiliar, hemos podido conseguir la ejecución de un pogrom anti-judío en Riga, durante el cual fueron destruidas todas las sinagogas y asesinados unos 400 judíos. Como a fin de cuentas la población de Riga recobró muy pronto la calma, no resultó posible fomentar más pogroms.

Tanto en Kovno como en Riga han sido recogidas pruebas en películas o en fotografías, con objeto de establecer, en la medida de lo posible, que fueron los lituanos y los letones quienes realizaron las primeras ejecuciones espontáneas de judíos y de comunistas.

Dado el número relativamente pequeño de judíos que residían en Estonia, allí no se presentó ninguna oportunidad de instigar pogroms. Las unidades de auto-defensa estonias tan sólo eliminaron a unos

cuantos individuos comunistas que eran particularmente odiados, pero en general, se limitaron a efectuar arrestos.(...)

### 3) El combate contra los judíos.

Desde el principio, era de suponer que no se conseguiría resolver el problema judío de Ostland tan sólo con pogroms. Por otro lado, la Policía de Seguridad recibió órdenes generales básicas para realizar operaciones de limpieza, con el objetivo de eliminar al mayor número de judíos. Por lo tanto, Sonderkommandos (Unidades Especiales), asistidos por unidades seleccionadas -grupos de partisanos de Lituania y parte de la Policía Auxiliar de Letonia- realizaron ejecuciones a gran escala en las ciudades y en el campo.

El trabajo de las unidades de ejecución se realizó sin dificultad. En los casos en que las fuerzas lituanas y letonas estaban unidas con las unidades de ejecución, los primeros que elegimos fueron los que tenían o parientes asesinados o deportados por los rusos.

En Lituania, se necesitaron medidas particularmente severas y amplias. En algunos lugares -especialmente en Kovno- los judíos se armaron a sí mismos y tomaron una parte activa en los disparos y en los incendios. Además, los judíos de Lituania colaboraron muy estrechamente con los soviéticos.

El número total de judíos liquidados en Lituania fue 71.105.

Durante el pogrom se eliminaron a 3.800 judíos de Kovno y a unos 1.200 de las ciudades más pequeñas.

También en Letonia, los judíos tomaron parte en actos de sabotaje y en incendios, después de la entrada de la Wehrmacht alemana. En Dünaburg, los judíos provocaron incendios tan numerosos que una gran parte de la ciudad quedó destruida. Ardió completamente la central eléctrica. Las calles principalmente habitadas por judíos no fueron tocadas.

Hasta la fecha han sido ejecutados 30.000 judíos de Letonia. Los pogroms de Riga eliminaron a 500 judíos.

Cuando se inició la campaña de Oriente, la mayoría de los 4.500 judíos que vivían en Estonia huyeron con la retirada del Ejército Rojo. Unos 2.000 quedaron atrás. Solo en Reval han quedado unos 1.000 judíos.

Ya han sido arrestados casi todos los judíos varones de más de 16 años de edad. Con excepción de los médicos y líderes judíos determinados por el Sonderkommando, los está ejecutando la auto-defensa estonia, que actúa bajo la supervisión del Sonderkommando 1a.

Han sido arrestadas las judías de 16 a 60 años de edad de Reval y Pernau que parecían aptas para el trabajo, y fueron empleadas para la extracción de turba o en otros trabajos.

Actualmente se está construyendo un campo en Harku al que serán enviados todos los judíos de Estonia, de modo que Estonia quede limpia de judíos en un corto plazo.

Tras haber realizado las primeras ejecuciones a gran escala en Lituania y Letonia, ha sido demostrado que no resulta posible efectuar allí la eliminación total de los judíos, al menos por el momento. Como una gran parte de las artesanías especializadas se encuentran en manos de los judíos de Lituania y Letonia, y algunos (los cristaleros, plomeros, fabricantes de calderas, zapateros) son casi enteramente judíos, hoy en día una gran parte de los artesanos judíos siguen siendo indispensables para reparar las instalaciones esenciales, para reconstruir las ciudades destruidas, así como para efectuar los trabajos de importancia militar. Aunque las fábricas tengan como objetivo sustituir a los trabajadores judíos por trabajadores lituanos y letones, aún no resulta posible reemplazar a todos los judíos que en la actualidad se encuentran empleados, particularmente en las grandes ciudades. Sin embargo, en colaboración con las agencias de empleo, se está arrestando a los judíos que ya no parecen aptos para el trabajo, que son ejecutados en pequeñas Aktionen. En relación a esto, también debemos señalar que en algunos lugares se ha podido comprobar que existía por parte de las Oficinas de la Administración Civil una resistencia considerable contra ejecuciones en gran escala. En todos los casos, nos hemos opuesto a esta [resistencia], destacando que en estos casos se trataba del cumplimiento de órdenes.

Además de organizar y llevar a cabo las ejecuciones, desde los primeros días de la operación se han iniciado los preparativos para el establecimiento de ghettos en las grandes ciudades.

Esto era particularmente urgente en Kovno, ciudad que contaba con 30.000 judíos entre una población total de 152.400 personas. Por lo tanto, al final de los primeros pogroms, se convocó a un comité judío y se le informó que las autoridades alemanas hasta ahora no veían razón alguna para interferir en los conflictos entre lituanos y judíos. Ante todo, la condición necesaria para crear una situación normal sería el establecimiento de un ghetto judío. Cuando el comité judío protestó, le fue explicado que no existía otra posibilidad para evitar otros pogroms. Los judíos inmediatamente manifestaron que estaban dispuestos a hacer todo para trasladar, cuanto antes, a sus congéneres al barrio de Viliampol, donde había sido planificado establecer el ghetto judío. Esta zona está situada en un triángulo ubicado entre el río Memel y un afluente de este río, y tan sólo queda unida a Kovno por un puente, por lo que resulta fácil de cerrar.

En Riga se designó como ghetto al denominado “Suburbio de Moscú”. Este es el peor barrio habitado de Riga, que ya está habitado principalmente por judíos. El traslado de judíos a la zona del ghetto resultó ser bastante difícil, ya que se tuvo que evacuar a los letones que vivían en este distrito, y el espacio habitable de Riga es muy reducido. De los aproximadamente 28.000 judíos que actualmente quedaron en Riga, 24.000 están alojados en el ghetto. En el establecimiento del ghetto, la Policía de Seguridad sólo ejecutó las tareas de policía, habiendo sido dejados a la administración civil los arreglos y la administración del ghetto, así como la organización del abastecimiento alimentario para los habitantes; la mano de obra judía fue dejada a cargo de la Oficina de Trabajo. También se establecen ghettos en otras ciudades donde existe un gran número de judíos.(...)

---

L. 180.

\* Se refiere a las Aktionen contra los judíos realizadas por la población local.

\*\* Una organización nacionalista de Ucrania que se levantó contra la dominación soviética el día en que entraron los alemanes.